



El Museo Regional de Historia de Colima crea programa itinerante para acercar sus contenidos y labor a las infancias

- “¡El museo va! El museo en tu comunidad”, ha atendido, en el último mes, a más de 350 niñas y niños de diferentes comunidades de la entidad
- Expertos en Comunicación Educativa brindan talleres gratuitos de modelado en barro e instrumentos autóctonos; está dirigido a estudiantes de primaria

En Colima, datos a 2023 del Instituto Nacional de Estadística y Geografía registran la existencia de 10 museos en activo, mismos que tienen la tarea de atender las necesidades que, en dicho rubro cultural, tienen los más de 731,000 habitantes que habitan en el estado, de acuerdo con la misma dependencia federal.

A partir de esta situación, un innovador proyecto de la Secretaría de Cultura del Gobierno de México, implementado por el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), busca cambiar la visión pasiva de que sean los visitantes quienes acudan a los museos, y hacer, en vez de ello, que los propios recintos busquen y visiten a sus públicos.

Titulada “¡El museo va! El museo en tu comunidad”, esta iniciativa está a cargo de personal del [Museo Regional de Historia de Colima](#) (MRHC) y, tan solo en el último mes, ha beneficiado a 350 niñas y niños que cursan la educación primaria en la entidad.

De acuerdo con Fernando Rodríguez García, director del recinto en comento, el proyecto tuvo su antecedente en los años previos a la pandemia de la COVID-19, con diversos talleres y actividades como un concurso de pintura, que especialistas del área de Comunicación Educativa del MRHC realizaron en escuelas rurales.

“En aquel entonces vimos que hay muchas comunidades en las que no se tienen los medios logísticos para acercarse a los recintos y por eso ahora, ya como un proyecto, buscamos llevarles una pequeña parte de nuestro museo”, subrayó.

Lo anterior inicia con una plática sobre qué es un museo, cuáles son sus tareas, quienes trabajan en él y “por qué es importante cuidar las cosas del pasado”; esto en función de que, a menudo, a la pregunta expresa de si conocen o han estado en algún museo, “son solo una o dos las manitas alzadas”.



Así, detalla el arquitecto, se realizan tres actividades con las infancias: la primera consiste en una exposición a ciegas, en la cual se cubren los ojos de las y los niños para que, a través del tacto, conozcan algunas réplicas de piezas prehispánicas del acervo del museo.

Asimismo, se ofrece una clase de modelado en barro en la que pueden crear diferentes figuras, por ejemplo, calaveritas y perritos ‘xolos’, las primeras como parte de las recientes festividades de Día de Muertos, y los segundos en el marco de la exposición [Xolos, compañeros de viaje](#), que se presenta en el MRHC hasta el 31 de diciembre de 2024.

Para complementar lo anterior se brinda una clase de música autóctona, con la cual se enseña a los participantes a identificar los sonidos de instrumentos como flautas o caracoles, y conocer el vínculo que, antiguamente, tenían con deidades prehispánicas.

Al día de hoy, informó Rodríguez García, el proyecto ha visitado escuelas primarias de comunidades como Villa de Álvarez, Manzanillo, La Central, El Chanal y Nogueras.

“Colima es un estado relativamente pequeño, con una hora y media de distancia entre la capital y los municipios más alejados. Por eso nuestra meta es llevar esta iniciativa a escuelas de toda la entidad, buscando en primer lugar acercar el museo a los niños para que, posteriormente, sean ellos quienes nos visiten”.

Un objetivo adicional, sostuvo, es que a futuro el proyecto “¡El museo va!...”, pueda extender sus alcances para atender tanto a infantes de nivel preescolar, como a estudiantes de secundaria.

Cabe destacar que el equipo encargado de llevar a cabo esta iniciativa está formado, además de por el propio Fernando Rodríguez, por Gloria Paz, Francisco Martínez y Norma Victorino, a quienes se han sumado alumnos y alumnas de Pedagogía de la Universidad de Colima.

Las escuelas primarias interesadas en programar una visita pueden solicitarla mediante mensaje directo en el perfil en [Facebook](#) del MRHC, tras lo cual el personal del recinto establecerá contacto vía correo electrónico.

---oo0oo---

Síguenos en:

Facebook: [@inahmx](#)

X Corp: [@INAHmx](#)

Instagram: [@inahmx](#)

YouTube: [INAH TV](#)

TikTok: [@inahmx](#)

Sitio web: [inah.gob.mx](#)